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SHI SHI LUAN DUN时事乱炖

对县委书记8年贪腐亿元的N个拷问
□惠铭生

WEI SHENG YIN微声音

FEI CHANG DAO非常道

REDIANLENGPING热点冷评

□苑广阔

朋友圈为何
疯传“抢孩子”谣言？

“是父母的都要转”，

但你的善良可能被骗：①

抢孩子的车是“火箭”，同

一辆车上午在济南下午在

拉萨②人贩子很多很好

认，“1000 多个外地人戴黑

口罩专偷小孩”③公布电

话都关机。谁在发布谣

言：①网络从业人员骗取

点击量；②网民目睹纠纷

未核实。@人民日报

小学生拒交“保护费”
被打到脾脏破裂

12 岁的小韩就读于深

圳一小学。20 日放学，由

于拒绝同桌小邓收保护费

的要求，被小邓找来的“社

会大哥”打致脾脏破裂。

小韩爸说，儿子被打后还

被小邓送回家，自己还请

这同学喝茶。事后才知道

他们是上门收保护费来

了。@南方都市报

王健林：“官一代”
与“富一代”要做好模范
带头作用

“ 确 实 ，我 儿 子 比 较

火，这一点还真是出乎我

的预料。”王健林说，“对于

二代，我认为最好是约束

自己，虽然不一定要做道

德模范，但是至少做普通

人的行为，至少要达到和

社会一样的标准。此外，

最重要的是‘官一代’与

‘富一代’要做好模范带头

作用。”

公安部：部分演艺
界明星吸毒是富起来后
寻刺激

国家禁毒委员会副主

任、公安部部长助理刘跃

进 24 日在回答记者提问

时说，在演艺界和明星的

群体里面，有一部分人，

当然只能说是一小部分

人 ，确 实 存 在 吸 毒 的 问

题。这个群体的有些人

还编造了一些理论、一些

理由，说我们搞演艺的、

我们搞艺术的，得吸点毒

才有艺术的灵感，吸毒以

后的那种飘飘然的状态

下，这种幻想的精神状态

下 ，艺 术 灵 感 会 不 断 出

现，这应该说都是歪理邪

说 ，都 是 为 自 己 在 有 钱

了、富起来以后，再加上

理想信念的缺失，精神的

空虚，寻找这种刺激，来

寻找借口。

公交卡“磨损费”
实是乱收费

南京市民王女士近日去办理公交卡退

卡，却被告知曾经被收取的 30 元押金无法

退还，原因是公交卡每月还要收取1元的磨

损费，30 元押金早就被“磨损”掉了。记者

调查后发现，在《金陵通记名卡办理规定》

中的确有磨损费一说，但有市民对磨损费

收取是否合理，提出了自己的质疑。（6月
25日《扬子晚报》）

对于公交卡，绝大多数市民都不会陌

生，但是对于附着于公交卡上的“磨损费”，

相信很多人都会感到奇怪。而更加奇怪的

是，这笔一月一块钱的“磨损费”，并不是单

独收取的，而是从市民办理公交卡时的押金

里面直接扣除，直到扣完为止。这样一来，

弄得押金也不是我们认识里的押金了，因为

人人都知道既然是押金，那只要所抵押的物

品没有损坏、丢失，是要退还的。现在这种

有去无回的押金，它还能叫押金吗？

对公交卡收取“磨损费”的做法，至少在

以下几个方面存在不合理的地方，需要公交

公司以及有关方面给出解释。一则，每月一

元钱的“磨损费”标准是如何确定的，市民办

理了公交卡之后，有的人用得多，有的人用得少，其中有些市民一月难得用一次，对公交卡

几乎构不成磨损，为什么要被按月收取“磨损费”？二则，公交卡承载着公共交通的服务功

能，在公共服务产品中，垄断企业定价行为的合法性、正当性理应得到监督，具体说来就是

要得到当地物价部门的批准，但是当地物价部门只批复过公交卡的押金和工本费标准，

却从来没有批复过“磨损费”。三则，“磨损费”的收取依据何来？公交IC卡只是一种乘车

的电子凭证，并非普通商品，而普通商品在使用后退换时才有磨损费一说。如此一来，公

交卡退卡时要收取1元/月的磨损费如何站得住脚？

由此可见，这笔每月一元、最高 30 元封顶的所谓公交卡“磨损费”，既不符合情

理，也不符合法理，可以基本断定属于乱收费行为。而从消费者办理公交卡的押金里

面扣除“磨损费”的方式，同样不符合国家的有关规定。因为按照相关的规定，公交卡

押金在退卡时按规定应该予以退还。押金产生的利息收入应当用于公交卡的采购、

制作、发行、退卡维修等成本支出，不得挪作他用。这也就意味着，公交卡押金应该是

专款专用的，而采购、制作、发行以及维修公交卡的成本，应该从押金所产生的利息里

面支出，而不是向消费者收取单独的“磨损费”。

因此对于当地的公交卡“磨损费”，公交公司和有关部门应该给出一个合理的解释，

该取缔就取缔，而全国其他地方，也应该吸取南京市的教训，看看自己有没有打公交卡的

主意，向广大市民收取“磨损费”还是其他什么费，损害广大公交乘客的合法权益。

等了一年半，河北省大名县原县委书记边飞终于等来了他的判决：死刑，缓期二

年执行，剥夺政治权利终身，并处没收个人全部财产。1.01亿元，是县委书记边飞的

涉案数额——判决书显示，2005年3月至2013年10月，边飞在河北省邯郸市魏县、永

年县、大名县担任县委书记期间，8年“赚”上亿元。（6月25日新民网）
一名县委书记，月薪不过5000元，但8年却贪腐亿元，细细算来，让人瞠目结舌：

这等于他年均贪腐上千万元，月均贪腐上百万元。但作为普通百姓，笔者着实想不明

白，一个县委书记在8年任期内，是如何敛财上亿元的？

其一，边飞是一方“诸侯”和“县令”吗？当然不是！边飞是县委书记，是党的干

部，他的职位是上级部门考察和任命的，他的从政行为、乃至8小时之外的生活，都必

须依法办事，遵守党纪政纪，时刻接受社会各界的监督。但现实却是，他8年能贪腐

亿元，即便是周时的诸侯、封建朝代的“县令”也望尘莫及。似乎，一个现代社会的三

个县，只要他就任就成为他的私域，可以为所欲为、肆无忌惮。

其二，边飞就任的县有纪委吗？当然有！我国的纪检、司法部门，在县级可谓“一

个不少”。在他就任的县里，有县纪委、县监察局，也有县检察院、县反贪局……更遑

论上级或上上级纪检、检察部门了。8年期间，任职三县县委书记的边飞，滥用职权，

受贿索贿，违规提拔干部、为他人包括妻子承揽工程等，月贪腐千万，如此多的法定监

管党员干部的廉政机关，难道没有发现蛛丝马迹？没有接到群众的一封举报信？

其三，边飞就任的县，有些共产党员在哪里？2014年，“衡阳贿选案”被曝光后，引

发中央高层震怒，习近平六问“衡阳的共产党员到哪儿去了？”在此，我们也该问问：

边飞任职县委书记8年贪腐上亿元，请问三县的有些共产党员在哪里？

一位县委书记在三县的贪腐上亿元，折射出的让人纠结的矛盾还有很多。如，地

方人大、政协的监督力量在哪？上级监管在哪？公众的监督权如何体现？等等。而

这些拷问，是有共性的，即每一位官员的疯狂贪腐背后，必定是诸多权力的沦陷和失

守，必定是诸多法规制度的被高阁，也必定是社会各界监督力量的式微……而这些，

恰恰是制度反腐所要亟待堵塞的漏洞。当权力闲置、监督式微、问责失灵时，必定会

不断缔造出更多“亿元贪官”的“神话”。

看淡分数 看好未来
高考成绩发榜牵动着整个社会的神经。那些摆在考

生及家长面前的一串串数字，极具情感温度，也极具喜

忧之变。但是理性地看，分数固然重要，但并不必然代

表未来，高考发榜只是人生选择的新开始，而不是定论，

理性看淡分数，才能更好地把握未来。

高考发榜，这是高考招生的一个重要环节，给高校

提供选拔人才的机会，是一系列招生工作的开始。高考

本身具有竞争性选择人才的功能，必然存在着得意者和

失意者，因此高考结果给广大考生所带来的学习路径变

化和人生选择是真实而又具体的。在这个阶段，需要考

生、家长以及学校等各个相关方面理性客观地看待高考

的结果即分数，金榜题名固然是美好的，而名落孙山绝

不代表没有未来，高考得失都是暂时，对于广大青年学

子来说，人生大考才刚刚开始。

分数之外天地更宽。我国已经跨入高等教育大众化

时代，高校毕业生早就实现了就业市场化，大学生“定身

份、定工作、定保障”的意义早已完全消失，因此高考结

果只能确定人走什么样的学习道路，而学生毕业时能否

找到自己满意的工作，靠的不再是文凭和学历本身，而

是自身获得的发展和素质的高低。此外，我国迈向制造

业强国的过程中，最紧缺的人才就是熟练掌握技术的技

能型人才，这对职业教育的大发展提出了迫切的需求，

也为广大学子提供了同样美好的选择和成长的机会。

学习机会无处不在。走进大学是学习，大学之外同

样也有许许多多的学习机会，社会就是一个学无止境的

大学校。即便是高考失意，但学习大门永远没有关上。

无数成功人士的经历表明，一次考试的失意根本不能代

表什么，只要学习热情不减、奋斗激情不灭，这个社会总

有一扇成功的大门在等待着奋斗者、坚守者。

据新华社

不必纠结于
工资指导线涨没涨
□刘鹏

北京近日公布了 2015 年企业工资指导线。据记者

不完全统计，截至6月24日，目前全国已有8个省(区、市)

发布了 2015 年的企业工资指导线，其中，新疆的基准线

最高，为12%。与去年相比，这些地区的工资指导线无一

上调，涨幅均为持平或下降。（6月25日中新网）
工资指导线不过是政府相关管理部门公布的，供企

业参考的工资标准。因为其并没有强制性，自然也就没

有了相应约束力。因此，我们大可不必纠结于其涨幅是

持平了、下降了还是上涨了。

一方面，企业工资指导线只具有指导意义，企业未

必会参考，更不会遵照执行。而且此前的相关事实和经

验告诉我们：一些地方的工资指导线定得很高，但企业

工资却不高甚至很低。在经济增速放缓的大背景下，工

资指导线未涨，或者下降，这是政府相关部门从工资指

导标准上为企业适当减压的举措，并无太大的实际影响

意义。

另一方面，企业工资指导线未涨，不代表企业劳动

者不涨工资，更不代表劳动者收入会下降。如果企业经

营与运行情况良好，有盈利，企业自会按劳动者贡献大

小适当增加工资。而如果企业陷入困境，经营情况差，

没有盈利甚至亏损，企业工资指导线定得再高，每年的

调整幅度再大，也未必能够落到实处。

因此，关注企业工资指导线，不如关注相关的两个

问题：一是想办法为企业减压，特别是中小型私营企业，

其在经济发展速度放缓的当下，事实上都有相关经营困

难，企业效益好者为少数。而因为各种税费、各种竞争

压力等，企业盈利无望，工资自然涨不上去。

二是要进一步提升最低工资标准。因为最低工资标

准是强制性的，其是保障劳动者收入的基本工资线。而

目前全国各地的最低工资标准大多徘徊在 2000 元每月

上下，与2014 年全国平均职工工资每月4695 元（年平均

56339 元）相比，依然是非常低的，只能保障低收入人群

的基本生活，而无法满足其更多生活需求等。

8 省企业工资指导线涨幅持平或下降，其他省份相

继公布了之后，情况可能也差不多。但这显然无关紧

要，关注企业生存与发展状态，减轻企业压力，致力于提

升最低工资标准等，这些才是工资收入保障的关键，也

是收入分配体制改革的关键！


